

CARTÓN AUTOR: JONÁS



COLUMNNA

ESPACIO ELECTORAL

UAEMEX, PREMIADA. VOZ PRESIDENCIAL, NO DE PABLO



ELEAZAR FLORES

UAEMEX, ESTIGMA CUATROTERO.- Ni la más mínima preocupación asoma el discurso retórico de la rectora de la Universidad Autónoma del estado de México, Patricia Garza Delgado, cuyo lenguaje incluye sin el menor escrúpulo el sustantivo TRANSFORMACIÓN.

Sin desligarse del discurso político oficial en sexenios mexiquenses pasados en los que colaboró, la rectora además, con tal de tener CONTENTOS a los integrantes del minúsculo grupo identificado como ENJAMBRE UNIVERSITARIO UNIFICADO, acepta sin la menor objeción sus demandas, -caprichos dicen algunos-, para dejar en paz las instalaciones universitarias.

A propósito del aniversario cuidado edificio central universitario, -despacho de personalidades de la dimensión del NIGROMANTE IGNACIO RAMÍREZ Y ADOLFO LÓPEZ MATEOS-, entre otros, el inmueble aún "luce" las pintas de los paristas de hace un año, ignorándose hasta cuándo volverá a limpiar sus paredes externas, pero más aún sus interiores, con mayores daños.

AUN ASÍ, PREMIADA.- Dentro de la relativa normalización en la impartición de clases, hay cosas rescatables entre el estudiantado, como dos premios nacionales de alumnas de Facultades de Ciencias Políticas y Economía, lo que sin duda, las autoridades debería VENDER mediáticamente, para incentivar a los demás estudiantes a seguir esos ejemplos.

María Fernanda de la Vega obtuvo el primer lugar en el Concurso Nacional de Ensayo, promovido por la Asociación Nacional de Ciencias Políticas y Gobierno de la presti-

giada Universidad de Guadalajara, garantía sin duda, de la seriedad de la institución y calidad de los participantes, y por tanto, de los premios y premiados de todo el país, en este caso de una mexiquense.

Otro premio fue para Yuliana Gabriela Román Sánchez, de la Escuela de Economía, dentro del concurso Jóvenes Científicos e Investigadores, promovido por el Colegio Mexiquense de Ciencia y Tecnología, COMECYT, institución mexiquense que lleva más de tres décadas trabajando.

El COMECYT genera profesionistas y TÉCNICOS eficientes, tanto que el sector privado está a la "CAZA" de sus egresados para incorporarlos a las fuentes de trabajo, ocupadas preferentemente por egresados del Tec, la UAEMEX, el Tecnológico de Toluca y demás.

¿OPINIÓN DE PABLO?, NO.- Con voz pontificadora, el empleado presidencial para la REFORMA ELECTORAL, respondió a funcionarios del INE y opinadores coincidentes, que las mentadas reformas NO SE APROBARÁN POR CONSENSO, no habrá tanto aumento presupuestal y en cuanto a la figura PLURINOMINAL, insinuó lo dicho anteriormente, su desaparición.

La respuesta envalentonada de Pablo Gómez Álvarez, ratificada ante los medios de comunicación luego de la reunión de unos NOVENTA MINUTOS, aproximadamente, el lunes por la noche en la calle de Barcelona, cercana a las oficinas de la Secretaría de Gobernación, parece no ser opinión suya.

Pudiera ser de la comandanta, -sustitución plena-, para eso están sus colaboradores, o le corregirán la plena, pues la fuerza de Pablito viene desde 2018.

## Entregan rehabilitación de la Secundaria Emilio Zapata en Naucalpan

De acuerdo con autoridades municipales, el inmueble tenía incluso un pronóstico de demolición; sin embargo, se optó por realizar un rescate estructural que incluyó el reforzamiento de la cimentación.



VALERIA VARGAS

EDOMEX.- Naucalpan de Juárez, Estado de México, 13 de enero de 2026. — Tras un trabajo conjunto entre el Gobierno del Estado de México y el Ayuntamiento de Naucalpan, el presidente municipal Isaac Montoya Márquez entregó la rehabilitación de la Escuela Secundaria General Emiliano Zapata, ubicada en la colonia Minas San Martín, plantel que enfrentaba severos daños estructurales provocados por las lluvias y la cercanía con el cauce del río.

De acuerdo con autoridades municipales, el inmueble tenía incluso un pronóstico de demolición; sin embargo, se optó por realizar un rescate estructural que incluyó el reforzamiento de la cimentación, la protección del río y la construcción de muros de gavión para garantizar la seguridad de la comunidad escolar.

Durante el acto de entrega, el alcalde destacó que la obra permitió preservar una escuela con 38 años de historia y evitar el desplazamiento de alumnas y alumnos a otros planteles. Señaló que el objetivo fue asegurar que las y los jóvenes puedan con-

tinuar sus estudios en un entorno seguro y cercano a sus hogares.

Los trabajos consistieron, entre otras acciones, en la construcción de 120 metros lineales de muro de gavión para proteger ambas márgenes del río, la restitución de la barda perimetral y del patio escolar, así como el relleno y estabilización del terreno afectado por la erosión mediante concreto fluido de alta resistencia. El proceso de rehabilitación tuvo una duración aproximada de tres meses.

El presidente municipal subrayó que se trata de una obra de alto impacto, no sólo por su complejidad técnica, sino por el beneficio directo para la comunidad educativa, que durante el periodo de afectación tuvo que recurrir a clases en línea o a la reubicación temporal de estudiantes en otros planteles.

De acuerdo con personal académico, la matrícula de la escuela se redujo de 470 a 200 alumnos debido a los problemas estructurales, por lo que se espera que, con la rehabilitación, la institución pueda recuperar paulatinamente su población estudiantil. ●

## COLUMNNA

## EL HUSMEADOR

## La Mañanera de las Mentiras Doradas: Salud en Ruinas Bajo el Manto de Sheinbaum



## DIRECTORIO

Daniel Castro Vallejo  
Presidente

Francisco Ismael Ruiz Ríos  
Director General Editorial

Fernanda R. Lopez  
Edición Digital

Arturo Albíter Martínez  
Alfonso Godínez Mendiola  
Jorge Vera  
Jesús Espinosa García  
Tomás Flores  
Columnistas

Alicia Rivera  
Arturo Tlatepa  
Valeria Vargas  
Colaboradores

Leo Maximiliano  
Diseño y edición

En la conferencia mañanera de este 13 de enero de 2026, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo pintó un panorama idílico del sector salud, como si México estuviera a un paso de convertirse en el paraíso médico universal. Acompañada por el secretario de Salud, David Kershenobich, y otros funcionarios, Sheinbaum presumió un incremento del 60% en cirugías en el sistema público desde 2018, avances en consultas de especialidad y la inminente apertura de cuatro hospitales en el primer trimestre del año.

Insistió en la integración de IMSS, ISSSTE e IMSS-Bienestar para ofrecer servicios universales, gratuitos y de calidad superior a la privada, declarando que "la salud pública debe superar a la privada" y garantizar atención digna para todos.

Suena bonito, casi poético, pero ¿qué pasa cuando contrastamos estas promesas con la cruda realidad? El sector salud no es un éxito rotundo, sino un caos disfrazado de progreso, marcado por escasez de vacunas que pone en riesgo vidas y un derroche escandaloso en médicos cubanos que beneficia más a La Habana que a los mexicanos.

Empecemos por el elefante en la habitación: la falta de vacunas. Mientras Sheinbaum y su equipo celebran "avances históricos", el país enfrenta una crisis de vacunación que ha desencadenado un repunte alarmante de enfermedades prevenibles. En 2024, más de 340,000 niños no recibieron ninguna vacuna, (nunca en la historia de México



## COLUMNNA



ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

La percepción que se tiene del alcalde, Ricardo Moreno es negativa. A pesar del discurso que trata de imponer como en todas las administraciones, lo cierto es que pocos le creen.

La calificación que le dan deja las cosas en claro y aunque un par de encuestados señaló que le daban hasta 10 de calificación, lo cierto es que son más los que le dan cero.

En promedio los tres sectores a los que se preguntó sobre desempeño de Ricardo Moreno como alcalde de Toluca fue de un bajísimo 4.1 puntos.

Aunque tiene esa calificación que parece baja, al momento de preguntar sobre la forma en que perciben la toma de decisiones por parte del alcalde es claro que la respuesta de errores es mucho más alta.

Así que una vez más parece evidente que una cosa es lo que tratan de apuntalar como un discurso oficial de éxito y combate a la delincuencia, por ejemplo, y otra muy diferente lo que la gente percibe.

Es lo que pasa con su repetida y repetida posición sobre la disminución de la incidencia delictiva y cada que el INEGI publica la encuesta sobre percepción de la inseguridad se mantiene entre las 20 ciudades más peligrosas para vivir.

Y será la semana que entra que hablemos del cobro de agua y predial.

En el trabajo que realizamos en Desde las Alturas, también preguntamos sobre la percepción que tienen los tres sectores acerca del trabajo realizado por el presidente municipal de Toluca, Ricardo Moreno y aunque sólo fueron dos temas, parece claro que no se le tiene mucha confianza a la labor realizada hasta el momento.

Y es que en este espacio, se ha criticado durante el último año el trabajo que ha entregado el alcalde morenista, que a pesar de los evidentes fallos, insiste en mandar un discurso que parece fuera de toda realidad y trata de que se vea a una de las principales capitales del país como si fuera de fantasía o de otra dimensión.

Durante un año ha insistido que la delincuencia ha bajado, pero no una disminución creíble, se atreve e insiste que su labor ha provocado que algunos delitos presentan una baja a doble dígito.

La muerte de los caballos que no ha sido aclarada y que seguramente no va a aclarar, lo que deja la percepción de que al hablar del tema, fueron posturas para salir del paso o mentiras.

Los baches son otro problema que han intentado controlar luego de que terminaron las lluvias, pero que al principio del año también trabajaron para darle mantenimiento al trabajo que hizo el ex alcalde. Pérdidas cuantiosas por descomposturas que el edil nunca atendió.

Este año cuando se registre la tem-

## DESDE LAS ALTURAS

porada de lluvias no debe ser una sorpresa observar que todos esos miles de baches que ahora presumen que taparon se vuelvan a abrir.

CALIFICAN A RICARDO MORENO CON 4.1 PUNTOS.

Así, la postura de quien escribe en este espacio no es una percepción personal, pues en el trabajo realizado se puede notar la calificación que le dan empresarios, periodistas y personas de la tercera edad.

Para poner como contexto, la empresa GobernArte, cuyos resultados en algunos casos han sido cuestionados, ponia a Ricardo Moreno hasta el cierre del año pasado, como el alcalde de mejor evaluado de todo el estado.

La aprobación que reporta esa empresa es que el edil de Toluca tiene un 63.7%. En segundo lugar otro alcalde también muy criticado, Isaac Montoya de Naucalpan.

Pero en el caso de este trabajo, al alcalde de Toluca, líderes empresariales, periodistas y personas de la tercera edad le dan apenas 4.1 puntos al trabajo realizado durante este primer año de su gestión.

Los que mejor calificaron al edil fueron los representantes de los medios de comunicación que le dieron un 4.8.

Mientras que los líderes empresariales, le dieron un 4.7 a su trabajo, lo que resulta consistente.

Pero en el caso de las personas de la tercera edad, resultó ser la peor calificación, pues apenas le dieron un 1.7. Así, parece claro que al menos dos de los sectores que conocen el desempeño del edil no le tienen confianza y tampoco le creen a todas las posturas que da a conocer.

Entre los periodistas predominó el

grupo que le dio hasta un 8 de calificación, pero también es relevante los

que le dieron cero. Uno de los consultados incluso le dio un 9, pero 10 suponen que debe tener una evaluación de entre cero y tres puntos.

Los empresarios, en un par de casos lo calificaron con 10, líderes que de acuerdo a su visión la labor desempeñada por Ricardo Moreno es perfecta.

Pero 7 suponen que su desempeño merece una calificación entre cero y dos puntos.

Con la intención de reforzar la opini-

ón sobre la percepción que se tiene del alcalde, también se les preguntó si en la administración de Ricardo Moreno se observan más aciertos o más errores.

La respuesta fue contundente: el 61.4% de los consultados ven que ha cometido más errores.

Por otro lado, la de más aciertos ha tenido fue el segundo lugar, con el 22.8% y en tercer lugar una opción que no estaba contemplada, la que ha cometido tantos errores como acier-

tos, no observan que una de las dos opciones predomine, con el 15.7%.

## PREDIAL Y AGUA

Desde el año pasado advertimos en este espacio que el alcalde, Ricardo Moreno le tenía preparada una sorpresa a los que viven en la capital mexiquense.

Los impuestos iban a tener un aumento considerable, pero vaya que no se midió, en unos días anotamos hasta que porcentajes llega el golpe a la economía de los toluqueños.

## COLUMNNA

¿Cuál es el trasfondo o la realidad, llámese ya una recesión, que ha llevado a los EU y a su presidente Donald Trump a cometer invasiones disfrazadas en varios países del mundo?



ING.IND. JESÚS ESPINOZA GARCÍA

En el caso de Venezuela y la detención de Nicolás Maduro Moros (dirigente sindical y político, que ha ocupado la presidencia de Venezuela desde el año 2013), como un dictador de ese país durante más de una década, se han visualizado otro tipo de intereses para una de las naciones más poderosa del mundo," su petróleo" y su supuesta administración, con la actual "administración" venezolana de la cual ya tiene apalabrada la entrega de 50.000 mil millones de barriles, listos para ser transportados a la Unión Americana. Surgiendo la verdad dada a conocer por los principales periódicos de los Estados Unidos (The New York Times, The Wall Street Journal, The Washington Post y Los Angeles Times) de la falta de petróleo pesado en todo el territorio estadounidense. Motivo por el cual," y sin el aval de la corte suprema" llevó a cabo la captura de Nicolás Maduro y el de su esposa Celia Flores, para poder disfrazar la toma y la administración de su petróleo, así como seguir deteniendo barcos de gran calado con petróleo y ser llevados a puertos norteamericanos. Así como exigirle cuentas a México por la entrega de petróleo a Cuba. A estas malas decisiones políticas de Donald Trump, se le están sumando la invasión a Groenlandia, en donde ya mandó a uno de sus miembros para que iniciara su gobierno en dicho territorio. No se diga de otras amenazas," porque eso son puras amenazas" que les sigue haciendo a varios otros países. Y todo este tipo de "políticas" intimidatorias de la administración de Trump, hizo que su Corte Suprema llevará a cabo una reunión urgente en días pasados, para que en votación entre congresistas republicanos y demócratas, con una mayoría de 52 a 47 %, incluyendo la votación a favor de 5 republicanos, se le retiraron facultades militares a Trump para seguir atacando e invadiendo países en todo el mundo. Y que dejó en la toma de Venezuela cientos de muertos, heridos y daños materiales de gran consideración en la

captura de Maduro en dicho país, información que no ha sido dada a conocer por ningún medio de comunicación en todo el mundo. Y no se hizo esperar la contestación sarcástica de Trump que llamar "imbéciles" a los senadores republicanos que votaron a favor de quitarle atribuciones para llevar a cabo este tipo de hechos y otros que ya fueron votados para cancelarle todos los "aranceles" con los que grabó a muchos productos en todo el mundo. Con estos hechos o otros que se han analizado con la toma "loca" del Capitolio llevada a cabo el 6



## COLUMNNA



ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA.

- Gobernadora con alcaldes.  
- PRI: Encuestas pagadas.  
- Contrarreforma política.

La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez se reunió ayer con todos los presidentes municipales del estado, reunión en la que les aseguró que este año su "objetivo es que se logre fortalecer la dignidad, la justicia y la equidad de nuestras comunidades. Y sin duda alguna, yo creo que puede ser posible, a través del trabajo en equipo entre el Gobierno del México, del estado y los municipios", dijo a los ediles. Asistieron, entre otros, el Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares; Cristóbal Castañeda Camarillo, Secretario de Seguridad y Oscar Flores Jiménez, Secretario de Finanzas... NOTAS CORTAS: Las dirigencias estatal y nacional del PRI insisten en hablar de lo que consideran "mal gobierno", de la "dictadura" del "narco gobierno", de los "corruptos de la 4T", etc etc. Pero, si realmente hay un cansancio y descontento popular contra el gobierno federal de Morena y en casi todos los estados donde son gobernado, como lo aseguran, ¿Por qué entonces la Presidenta

## DERECHO DE PICAPORTE

Por cierto, la conferencia de prensa de la dirigente estatal priista, Cristina Ruiz Sandoval, se realizó en el Salón Presidentes, misma que desde su inauguración a inicios de los 90s, tiene las fotografías de casi todos los ex presidentes del comité directivo estatal, de ahí su nombre, sin embargo, nos percatamos que ya retiraron las fotos de Carlos Iriarte Mercado, del ex gobernador Eruviel Ávila y de su ex candidata a la gubernatura, Alejandra del Moral Vela ¿será porque ya no son militantes de ese partido? Quien esto escribe, que entre otros cargos en el tricolor fue delegado en Tabasco, constató que allí si tienen ó tenían en ese tiempo cuando trabajó con Alito el retrato de su ex presidente partidista Andrés Manuel López Obrador y de su ex secretario general Adán Augusto López Hernández. Ahí está otra madurez política...

Tras la coordinación con el Gobierno del Estado de México y el Gobierno de Naucalpan, el presidente municipal, Isaac Montoya Márquez entregó la rehabilitación de la Escuela Secundaria General Emiliano Zapata, en la colonia Minas San Martín, afectada estructuralmente por las lluvias y la corriente del río en años anteriores, se le había pronosticado la demolición y se hizo un rescate estructural, se fortaleció la seguridad de la comunidad escolar con obras de protección del cauce, reforzamiento de la cimentación y la construcción de muros de gávion...

Esta noche, en punto de las 21 horas, se presentan en casa los Diablos Rojos del Toluca FC ante el Santos de la Comarca Lagunera, después de arrancar el torneo de clausura 2026 de la Liga Mx con una victoria a domicilio ante los Rayados de Monterrey. El equipo rojo es el favorito para el campeonato que para ellos sería el tricampeonato y su treceava copa... Feliz "ombligo" de semana, raza...

## COMENTARIOS Y MENTADAS:

GODINEZALFONSO@HOTMAIL.COM